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VIERNES 21 DE SEPTIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 OFRECE GENERAL SOBORNAR A GALVÁN 

 

REFORMA LABORAL, SIN CONSENSOS 

 TABÚS SOBRE PEMEX, “A LA BASURA”: PRI 

 

ENTRA PEMEX AL NEGOCIO DE LOS “HOTELES 
FLOTANTES” 

 PEÑA QUIERE HACER DE PEMEX UN PETROBRAS 

 REFORMA LABORAL, CON CAMBIOS: PRI 

 

FAVORABLE PANORAMA PARA EL PESO: ANALISTAS 

 APOYAN ELIMINAR SUBSIDIO ENERGÉTICO 

 

MÉXICO, SEDE DEL CENTRO ANTINARCO DE LAS 
AMÉRICAS 

 NARCO NO ES CULPA DE MÉXICO: OBAMA 

 ¡EN DF, NO! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/09/12 CULTURA 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/09/12 CULTURA 6 A 

El conocimiento profundo del pasado es el único bagaje para enfrentar el presente, dice 

Teodoro González de León recibió la medalla Bellas Artes por su 
brillante trayectoria 

 
Teodoro González de León, en el museo Tamayo, al agradecer la presea que le entregó el INBA Foto Yazmín 

Ortega Cortés 

 
FABIOLA PALAPA QUIJAS 

El arquitecto Teodoro González de León, melómano, amante de la poesía y apasionado de la historia, 
fue distinguido la noche del miércoles con la medalla de Bellas Artes, máximo galardón que otorga el 
Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), a los creadores que destacan por sus méritos artísticos. 

González de León recibió el reconocimiento de manos de la titular del INBA, Teresa Vicencio, en el 
auditorio del recién remodelado Museo Tamayo Arte Contemporáneo, edificio diseñado por el 
galardonado junto con Abraham Zabludovsky. 

En el acto y en compañía de los arquitectos Francisco Serrano, Jorge Gamboa y Miquel Adriá, 
Teodoro González de León (DF, 1926) expresó: “Recibo el premio con emoción, es una distinción que 
me honra y me alienta para seguir enfrentando el presente. No exagero al decirles que todos los días, 
desde hace 65 años la arquitectura está presente en mi mente en alguna forma, siempre como un arte. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/09/12 CULTURA 6 A 

“Siempre la pensé como la hermana mayor de las artes plásticas. Diez años antes ya pintaba y hacia 
grabados; la música me invadió al mismo tiempo que la escultura y poco a poco sentí que música, 
escultura, pintura, grabado y arquitectura se retroalimentaban”. 

El homenajeado sostuvo que la arquitectura se convirtió en una forma de vida y la práctica con otras 
disciplinas artísticas. Explicó que las artes plásticas han cambiado, “porque el futuro lo hacemos todos 
enfrentándonos al presente. 

“Confieso que nunca he pensado en el futuro, ignoro la arquitectura que haré en los años que me 
quedan, vivo enfrentándome al presente con la memoria del pasado inmediato e histórico. El único 
bagaje que tenemos para enfrentar el presente es el conocimiento profundo del pasado.” 

Ciudadano del mundo 

Al finalizar su intervención, el arquitecto fue ovacionado de pie por sus amigos, colegas y autoridades 
culturales que acudieron al museo Tamayo para celebrar la trayectoria creativa de González de León, 
quien ha realizado obras como la Casa Catán, el Museo de Arte Contemporáneo, El Colegio de 
México, el Fondo de Cultura Económica, la Universidad Pedagógica Nacional y el Museo 
Universitario de Arte Contemporáneo. 

En la ceremonia, Felipe Leal, secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda del Distrito Federal, subrayó 
las virtudes del arquitecto galardonado, a quien definió como un pensador, un hombre de cultura y 
ciudadano de mundo. 

Señaló que el gobierno capitalino en colaboración con el INBA presentará una iniciativa para declarar 
como Patrimonio Paisajístico Urbano de la Ciudad de México, tres obras de González de León: El 
Colegio de México, El Fondo de Cultura Económica y la Universidad Pedagógica Nacional. 

Leal argumentó que las obras de González de León se pueden relacionar por su armonía y orden con 
el paisaje, además de que se crearon espacios arbolados que exaltan las características del Pedregal. 

Para Miquel Adriá, la historia de la arquitectura del siglo XX y XXI no puede ser narrada sin la obra de 
González de León, ya que contribuyó a definir el tejido urbano de buena parte de la República. 

“Teodoro –agregó Adriá– no sólo es un arquitecto urbanista, pintor y escultor, sino también es un gran 
promotor de la arquitectura, entendida como un fenómeno cultural.” 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Pagan mexicanos estudios 

Reforma: Los mexicanos que asisten a universidades privadas asumen el costo de la educación casi 
completamente de su bolsillo puesto que el acceso a becas o subvenciones es casi mínimo, 
documenta la OCDE. El 98.7 por ciento de los estudiantes de este grado inscritos en una escuela 
privada en el país pagan la colegiatura de los ingresos familiares o recurren a un crédito que tendrán 
que cubrir en el futuro de sus propios ingresos mientras que el 1.3 por ciento goza de algún apoyo que 
le permite asistir a una institución privada sin que impacte en su economía directa. (Pág. 8-Negocios) 

 
SEP 

 

* Articulista Invitado.- José Ángel Córdova Villalobos 

Milenio: En su participación titulada Transformar las Normales es también transformar a México, 
señala: “Cuando el Presidente Felipe Calderón, al inicio de su gobierno, se propuso transformar de raíz 
la educación para aumentar su calidad y beneficiar a más mexicanos, nos instruyó a establecer las 
alianzas necesarias para ello, puesto que mejorar la educación es una tarea que nos convoca a todos, 
como sociedad… Así, desde 2007 iniciamos nuestros esfuerzos para apuntalar la profesionalización de 
la planta académica… en particular, en el Programa de Mejoramiento de las Normales apoyamos a 
más de 2,500 académicos para realizar estudios de posgrado y a más de 4 mil para que se titularan”... 
(PP y 12)  

* La Tallera reabre sus puertas al arte público 

El Universal: Cuernavaca, Morelos.- El Presidente Felipe Calderón encabezó este jueves la 
reapertura de La Tallera, Proyecto Siqueiros. En el acto, Calderón reconoció el impulso para esta 
acción a su actual Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, así como a sus 
antecesores, Alonso Lujambio y Josefina Vázquez Mota. El Mandatario dijo que Siqueiros es uno de 
los principales exponentes del arte mexicano. “La Tallera se encontraba en total abandono, 
vandalizada”, aseguró Calderón, por ello “le estamos devolviendo su esplendor”. Se invirtieron casi 46 
millones de pesos, aportados por los gobiernos federal y estatal, informó Córdova Villalobos. Así se 
reafirma la vocación turística y artística de Cuernavaca, dijo.  
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“En él sexenio se ha respaldado ‘sin reservas’ a la cultura, declaró Calderón”. “Dejamos un patrimonio 
cultural enriquecido”, abundó al enlistar obras culturales. “Hoy más que nunca hemos colocado a la 
cultura como parte del desarrollo humano integral que buscamos, que nos permita construir un México 
al que aspiramos: seguro, justo, democrático y próspero”, dijo. (El Universal 16, (Milenio 38, La 
Crónica 1 y 20, La Jornada 5-A Cultura, UnomásUno 20 y 6-Estado de Morelos, Excélsior 9-
Comunidad, La Prensa 7, Reforma 22, El Economista 53) 

* Reabren La Tallera del ‘Coronelazo’ 

El Universal: Tras sexenios de abandono, La Tallera, de David Alfaro Siqueiros, considerado el primer 
taller del muralismo en el mundo, fue reabierta por el Presidente Calderón, luego de un largo proceso 
de restauración que implicó una inversión de 46 millones de pesos… En el acto de reapertura de La 
Tallera, estuvieron el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos; el gobernador 
de Morelos, Marco Antonio Adame, y la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar. Teresa Vicencio, 
directora del INBA, dijo que encontró La Tallera muy deteriorada; el último uso que tuvo fue el que le 
dio el artista Rafael Cauduro, ya que aquí pintó sus murales de la Suprema Corte de Justicia. En el 
acto, Calderón reconoció el impulso para esta acción a su actual Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdova Villalobos, así como a sus antecesores, Alonso Lujambio y Josefina Vázquez 
Mota. (Pág. 16-Cultura)  

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: Con la recuperación de La Tallera, Proyecto Siqueiros, el pueblo de México cuenta con 
un espacio educativo e interactivo sobre el muralismo, el primero en su tipo en el mundo. Asimismo, su 
restauración ha permitido acentuar el concepto espacial y público de los trabajos del maestro 
Siqueiros, estableciendo un diálogo entre el espacio público y los murales, afirmó el Titular de la SEP, 
José Ángel Córdova Villalobos, durante la ceremonia de reapertura de este recinto cultural, que fue 
encabezada por el Presidente Felipe Calderón. (Pág. 9) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Hombresdelpoder: En Cuernavaca, Morelos, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, afirmó que las artes y la cultura tienen un lugar muy especial, porque es a través de ellas 
que se manifiesta y se aprecia la creatividad de los mexicanos, y se fortalece nuestra identidad como 
Nación. El Titular de la SEP acompañó al Presidente de la República, Felipe Calderón, a la reapertura 
de La Tallera, Proyecto Siqueiros, y destacó que este es un espacio educativo, cultural, artístico e 
interactivo, y que es primero en su tipo en el mundo”. (Portal Hombresdelpoder) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Parte de la solución de la crisis educativa tiene que ver con dinero, dice Córdova 

La Jornada: El Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que parte de la resolución a la 
crisis educativa que enfrenta México tiene que ver con dinero. En tanto, el Rector de la UNAM, José 
Narro Robles, resaltó la necesidad de una reforma educativa que termine con el analfabetismo y el 
rezago educativo (pues en el país el promedio escolar es de 8.5 años), y que sirva para incrementar la 
calidad y cobertura en todos los niveles y destinar mayores recursos al sector. Sólo así, dijo, México 
tendrá un crecimiento económico y social.  

Al participar en la Cumbre de Comunicación 2012, el Funcionario Federal indicó que la inversión en 
una mejor educación puede ser altamente redituable. La OCDE, dijo, estima que incluso una mejora 
relativamente modesta de 25 puntos en la puntuación media de la Prueba PISA durante los próximos 
20 años podría incrementar el PIB de México en 4.8 mil millones de dólares durante la vida de la 
generación nacida en 2010. Por ello reconoció la necesidad de continuar las reformas educativas. (La 
Jornada 44, Reforma 13, La Crónica 13, Excélsior 11, El Economista 45, UnomásUno 10, Diario 
Imagen 19) 

* Educación, problema de todos, afirma Narro 

El Universal: El Rector de la UNAM, José Narro Robles; el Secretario de Educación Pública, José 
Ángel Córdova Villalobos, y el presidente de la Fundación del SNTE, Emilio Zebadúa, coincidieron en 
que los problemas que vive México en el tema de la educación no se reducen a la responsabilidad de 
un actor específico y aislado. “En el campo de la educación todavía hay que hacer un gran esfuerzo, 
este no es un problema de un Secretario, de un dirigente en un sindicato, de los gobernadores 
estatales o de los legisladores federales, es un problema de todos los mexicanos”, comentó Narro 
Robles. (El Universal 2, El Economista 45) 

* Defiende Zebadúa labor docente 

Reforma: Emilio Zebadúa, presidente de la Fundación para la Cultura del Maestro, del SNTE, pidió 
ante personalidades educativas que se deje de culpar a los maestros por el rezago educativo que vive 
el país. Su intervención tuvo lugar al hablar a nombre de Elba Esther Gordillo, ante líderes educativos 
como el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, y el Secretario Ejecutivo de la ANUIES, 
Rafael López Castañares. (Reforma 13, La Crónica 7) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Luego de reconocer el gran esfuerzo solidario y generoso de las instituciones que 
participan en el Programa Bécalos, que en siete años ha apoyado a más de 160 mil estudiantes, el 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, destacó que este año el gobierno del 
Presidente Calderón entregará casi 8 millones de becas a niños y jóvenes, desde primaria hasta 
educación superior. (Pág. 4) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Condicionan regreso a aulas en La Injertada 

El Universal: El Comité de Padres de Familia de la Nueva Jerusalén condicionó ayer la firma de la 
minuta de acuerdos con los gobiernos federal, estatal y municipal para que sus hijos tomen clases en 
La Injertada, a que se castigue a los responsables materiales e intelectuales de la destrucción de la 
escuela “Vicente Guerrero”. Sin embargo, el vocero oficial del gobierno estatal, Julio Hernández 
Granados, dio casi por hecho la firma del documento este día y aseguró que este viernes iniciarán 
clases en La Injertada. Los 250 alumnos de la Nueva Jerusalén, que cursan prescolar, primaria y 
telesecundaria, llevan un mes sin ir a clases luego que los padres de familia decidieron oponerse a la 
opción en La Injertada, por temor a ser desplazados de su comunidad y a los peligros que pudieran 
enfrentar sus hijos en el trayecto. (El Universal 3-Estados, Excélsior 28, La Crónica 2 y 10) 

* El PRI anticipa una revolución con educación 

Excélsior: Con el auxilio de la educación, teniéndola como pilar básico, el gobierno del Presidente 
electo Enrique Peña Nieto emprenderá un programa político que impulse una revolución pacífica con 
nuevas definiciones de justicia y equidad, subrayó el presidente nacional del PRI, Pedro Joaquín 
Coldwell. Durante su intervención en el arranque de la Segunda Cumbre de la Comunicación, aseveró 
que la educación será un pilar del cambio, para que los mexicanos puedan potencializar sus 
cualidades y tengan un ingreso fiscal con honradez que termine con las prácticas oligopólicas. (Pág. 8) 

* En el paredón.- Eduardo Cruz Vázquez 

El Economista: Enrique Peña Nieto nos tiene con la boca seca de pendiente. Sus dichos al andar la 
cultura mexiquense se desdibujaron y al placear para lo que al fin obtuvo, optó por resguardar del 
espectáculo del equipo de transición un sector que involucra a millones de ciudadanos. Se va con 
cuidado; protege a quienes encabezarán tanto la SEP como el Conaculta. Sabe que en buena medida 
la comunidad cultural lo rechaza... Por el momento, no dirán nada Peña Nieto ni sus cercanos, ni el 
jovenazo de la coordinación de educación… (Pág. 55) 

* Bajo Reserva 

El Universal: El gobernador aliancista de Puebla, Rafael Moreno Valle, ‘aliado estratégico’ de la 
maestra Elba Esther Gordillo, presidenta del SNTE, quedó mal con su mentora política, pues permitió 
que los más evidentes adversarios políticos de la maestra dinamitaran las asambleas para cambiar 
dirigentes gremiales en las Secciones 51 y 23, cuando el congreso nacional del sindicato magisterial 
está ya a la vista. Estaba previsto que los nuevos dirigentes seccionales fueran cercanos a la señora 
Gordillo, lo que no ocurrió. Irónicamente, el relevo en la Sección 51 es Jorge Luis Barrera de la Rosa, 
uno de los principales operadores de Javier López Zavala, el ex candidato del PRI a la gubernatura 
contra el que contendió Moreno Valle. (Pág. 2) 
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* Cartón: Alumno descarriado.- Nerilicón 

El Economista: Dibuja a la maestra Elba Esther Gordillo gritando: “Felipeee!!, en su espalda llevaba 
puesto un letrero que dice: “Transparencia”. (Pág. 62) 

* Secundaria en vías de desaparecer si no matricula alumnos suficientes 

Metro: La secundaria para trabajadores número 91, “Aquiles Serdán”, ubicada en el Barrio de San 
Miguel, Iztacalco, está en vías de desaparecer si no matricula, en una semana, alumnos suficientes. 
Laurencio González, inspector de la Zona 90, que abarca nueve escuelas para trabajadores, comentó 
que todas las instituciones de la zona, en mayor o menor medida, se encuentran con este problema. 
González recibió un oficio número CSES/SIP/14272012 por parte de la Dirección General de 
Operación de Servicios Educativos, firmado por Leticia Estela Méndez González, directora operativa, 
anunciándoles malas nuevas. (Pág. 6) 

* SEP contra Uni fantasma 

UnomásUno: El Municipio de Huauchinango, la SEP del estado de Puebla reitera que las instituciones 
de educación superior que no cuenten con el reconocimiento de validez oficial de estudios (RVOE) 
están impedidas en Puebla para impartir clases. La SEP conmina a estudiantes y padres de familia a 
que consulten las alternativas en materia de Educación Superior que ofrecen las instituciones 
legalmente reconocidas por la SEP, a través de la página oficial de la dependencia. (Pág. 3-Estado de 
Puebla) 

* Retratos por el Inside Out Project en la Estela de Luz 

24 Horas: A partir de hoy, la Ciudad de México se llenará de retratos por el Inside Out Project, que 
presume de ser una iniciativa global sin ánimos de lucro que, con cientos de voluntarios, ha 
conseguido organizar un intercambio de fotos en formato póster entre 28 ciudades de 16 países para 
“dar forma a la galería más grande del mundo”. Cuatro mil retratos de niños, adultos y ancianos, según 
los organizadores. En la Estela de Luz de la capital se proyectarán hoy a las 21:00 los retratos. 
Durante este mes funcionará todos los días de 22 horas a medianoche y los fines de semana de 
medianoche hasta las dos de la mañana. (Pág. 2) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

* Niega Narro dejar UNAM 

Reforma: El Rector de la UNAM, José Narro Robles, afirmó ayer que se quedará al mando de esa 
institución hasta 2015, con lo que descartó por ahora su incorporación al gabinete de Enrique Peña 
Nieto. "Estoy ocupado y comprometido hasta el mes de noviembre de 2015, lo he dicho públicamente, 
no tengo ningún empacho en decirles que tengo un compromiso con la comunidad universitaria y que 
voy a cumplir ese compromiso", dijo cuestionado por la prensa después de participar en la Cumbre de 
la Comunicación. (Pág. 7) 

* En Acapulco, respaldan padres a maestros paristas  

El Universal: Las escuelas primarias del sector 32, 34 y 35 de la colonia Renacimiento lucen cerradas 
y solitarias. Los padres de familia que llegan a los planteles se resignan luego de leer la información 
pegada en los portones que les informa de la suspensión de clases; no obstante, respaldan a los 
maestros paristas, ya que están al tanto del clima de inseguridad que se vive en esa zona y de los 
casos de agresión de los que han sido objeto los mentores por parte de la delincuencia. El paro de 
labores de los maestros está vigente en las zonas escolares 32, 34, 35, 36 y 38, y, a pesar de que 
hubo una reunión con la Secretaria de Educación de Guerrero, Silvia Romero Suárez, no llegaron a 
acuerdos concretos, por lo que seguirá la suspensión de clases y una posible movilización para este 
viernes en la zona turística de Acapulco. (Pág. 2-Estados) 

* Profesores de Guerrero protestan por violencia 

Excélsior: Acapulco, Gro.- Unos 500 maestros realizaron ayer un plantón frente a las instalaciones de 
la delegación de la SEP sector Acapulco-Coyuca para protestar contra la inseguridad del puerto y 
anunciaron que hoy tendrán una reunión de delegados y ahí se decidirá si realizan una marcha por la 
Costera Miguel Alemán. (Pág. 28)  

*Piden aclarar detención 

El Universal: Chilpancigo, Gro.- Por unanimidad, diputados de Guerrero aprobaron un exhorto al 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa; al gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, y a 
las Comisiones Nacional y Estatal de Derechos Humanos, para que se investigue el caso de los seis 
estudiantes universitarios detenidos por policías federales por presuntos actos de delincuencia 
organizada. (Pág. 2-Estados)  
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* Protestan por la asignación de plazas 

El Universal: Acapulco, Gro.- Al menos 100 delegados y 400 maestros de las diferentes zonas 
escolares en Acapulco protestaron fuera de las instalaciones de la Subcoordinación de los Servicios 
Educativos de la región en rechazo a los lineamientos referentes a la asignación de plazas que 
aplicará la Secretaría de Educación estatal. (Pág. 2-Estados)  

* Suspenden clases por la elección del SNTE 

Excélsior: Nuevo Laredo, Tamps.- Para evaluar el resultado de la elección sindical de la Sección 30 
en Tamaulipas el 25 de este mes, ayer se suspendieron clases en más de 300 planteles de educación 
básica, generando molestia entre padres de familia. (Pág. 28)  

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Narco hizo de AL la región más violenta: Calderón 

El Universal: El crimen organizado transnacional ha convertido a América, y en particular a la América 
Latina, en la región con mayor violencia del mundo, aseguró el Presidente de México, Felipe Calderón, 
durante la conferencia internacional en la que se estableció un Esquema Hemisférico para combatir este 
flagelo. El Mandatario exhortó a representantes de países miembros de la Organización de Estados 
Americanos a estrechar la “obligada cooperación” en la lucha contra el crimen y tratar de que las fronteras 
no sean “ni el límite ni el obstáculo” para combatirla. “Es hora de actuar enfáticamente, de manera 
internacional, contra este flagelo común que ha convertido a nuestra región americana, y en particular a la 
latinoamericana en la que estamos, en la más violenta del mundo”. (PP y 8) 
 
* Confía FCH en fin de poderes fácticos 
 
Reforma: El Presidente Felipe Calderón afirmó ayer que México será mucho más próspero y democrático 
de lo que es ahora, ajeno a las amenazas de gobiernos autoritarios y de poderes de facto arbitrarios y 
asesinos. Calderón acudió ayer a una comida ofrecida por la Cumbre de Comunicación 2012 en donde fue 
galardonado con el Premio a la Actitud Positiva. Acompañado por su esposa, Margarita Zavala, el 
Mandatario dijo que, sin incurrir en fantasías fuera de realidad, a los mexicanos les aguarda una nueva 
época de aventura y en la que la economía seguirá creciendo y generando empleos. (Pág. 13) 
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* Países de la Alianza del Pacífico eliminarán requisito de visa  
 
Excélsior: La Secretaria de Turismo, Gloria Guevara Manzo, dio a conocer que a partir del primero de 
noviembre se eliminará el requisito de visa para los turistas que quieran visitar los países que integran la 
Alianza del Pacifico. Durante la inauguración de la Feria Internacional de Turismo de las Américas, a la que 
asistió Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del DF, Guevara Manzo explicó que con el propósito de 
incrementar la actividad turística entre México, Perú, Chile y Colombia ya no será necesario presentar el 
documento para ingresara a esos países. (Pág. 5-Dinero) 
 
* Ofrece general sobornar a Galván 
 
Reforma: Un General del Ejército mexicano es investigado por la PGR por presuntamente ofrecer al cártel 
de “El Chapo” Guzmán ser intermediario para sobornar al Secretario de la Defensa Nacional, Guillermo 
Galván Calvan. Juan Manuel Barragán Espinosa, General brigadier, negoció con emisarios del narco 
sinaloense un encuentro con Galván para ofrecerle 140 millones de dólares, pero los narcotraficantes 
fueron estafados por el militar. Investigaciones del Ejército y la PGR revelan que Barragán pidió 10 millones 
de dólares a los enviados de “El Chapo” para conseguirles contactos y reuniones con Galván, con la 
Procuradora Marisela Morales y con el General Genaro Robles Casillas, subjefe operativo del Estado 
Mayor de la Defensa. (Ocho Columnas) 
 
*Reforma laboral con cambios: PRI 
 
Excélsior: Pedro Joaquín Coldwell, presidente nacional del PRI, afirmó que sí habrá reforma laboral, pero 
que no quedará como la envió el Ejecutivo, porque su partido respaldará los cambios que proponen líderes 
obreros y empresariales a la iniciativa, que se discute en el Congreso de la Unión. Durante la Segunda 
Cumbre de la Comunicación, el priista aseguró que la reforma saldrá en tiempo y forma. “Me parece que 
hay condiciones para sacar un proyecto que tenga el aval de ambos actores y que ayuden mucho a la 
productividad y el empleo de nuestro país”. Consideró, incluso, que esta reforma laboral ayudará a la 
pequeña y mediana empresa del país. (Ocho Columnas) 
 
* Arremeten senadores contra García Luna 
 
Reforma: Senadores atizaron ayer a los Secretarios de Seguridad Pública Federal, Genaro García Luna, y 
de Segob, Alejandro Poiré, por el saldo que ha dejado el combate al crimen organizado, los hechos 
ocurridos en Tres Marías y el tiroteo en el aeropuerto capitalino entre federales. En el marco de la glosa del 
Sexto Informe de Gobierno, los Secretarios fueron criticados por el incremento a las violaciones en materia 
de Derechos Humanos, la saturación de reos federales en penales estatales, el uso masivo de las fuerzas 
armadas en contra el crimen y de paso, dudaron de la efectividad en la depuración de agentes federales. El 
Senador petista David Monreal abrió la ronda de dardos en contra de los funcionarios, quienes hicieron 
muecas ante los cuestionamientos de los legisladores del PT, PVEM, PRI y PRD en la Cámara Alta. (Pág. 
3) 
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DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
 

SECRETARÌA DE EDUCACIÒN PÙBLICA.- Aviso de cambio de domicilio de la Dirección General de 
Educación Superior Tecnológica, pág. 63. 
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FUNDAMENTAL, SEGUIR IMPULSANDO EL ESPÍRITU  
 

 Necesaria la educación para proveer al mercado laboral de las habilidades que requiere. 

 Una exigencia que cada mexicano cuente con una educación de calidad. 

 

El secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos afirmó hoy que debemos 
impulsar la vinculación de los sectores productivo y educativo para que la educación tenga más 
congruencia y pertinencia con las necesidades del mercado.  

 

Al participar en la Cumbre de la Comunicación “Actitud Positiva Por México, se refirió al 
imperativo de que los estudiantes adquieran las suficientes competencias para insertarse en el 
mercado laboral, sin importar si su formación concluye en el bachillerato o en la universidad. 

 

Es fundamental, dijo,  seguir impulsando el espíritu emprendedor de los educandos, a través de 
diversos mecanismos o acciones como las incubadoras universitarias, lo que les permitirá 
autoemplearse y generar más empleos. 

 

En este contexto, el titular de la SEP reconoció que la vinculación universidad-empresa no ha 
alcanzado en México el grado de madurez deseado, y agregó que de acuerdo a la Encuesta Nacional 
de Vinculación, sólo 14 de cada 100 empresas mexicanas reportó algún tipo de cooperación directa 
con instituciones de educación superior e investigación. 

 

Ante ello, urgió, entre otras acciones: reforzar los esquemas de incentivos para propiciar la 
cooperación universidad-empresa, multiplicar los canales y medios para propiciar la transferencia de 
conocimientos desde las universidades y centros de investigación hacia los sectores productivo y 
social, así como alentar las inversiones en proyectos conjuntos universidad-empresa. 

 

En su ponencia Educación y Competitividad, el Doctor Córdova Villalobos subrayó que la 
educación juega un papel fundamental para proveer al mercado laboral de las habilidades que 
requiere. Explicó también que nuestro sistema educativo, en todas sus modalidades y niveles,  
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comprende hoy a 35.2 millones de alumnos, 1.9 millones de maestros y 254 mil escuelas. El 87% de 
los alumnos estudian en una escuela pública, dijo. 

 

Al hacer una prospectiva a 2030, en el México que queremos, el funcionario federal señaló que 
es una exigencia que cada mexicano cuente con una educación de calidad, y que ésta sea promotora 
del crecimiento y formadora del talento humano para fomentar el desarrollo integral de las personas, la 
competitividad y el desarrollo del país. 

 

Queremos, insistió, una educación moderna, que promueva la cohesión social y una sólida 
identidad nacional, que reconozca la riqueza de la cultura nacional y que al mismo tiempo permanezca 
abierta al mundo, pero dijo es responsabilidad de todos, autoridades federales, estatales y 
municipales, maestros, sindicatos, madres y padres de familia, alumnos y sociedad civil, todos 
involucrados en un fin común, mejores estadios de bienestar. 
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Parte de la solución de la crisis educativa tiene que ver con dinero, 

dice Córdova 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Sólo 14 de 100 empresas reportó cooperación directa con instituciones de educación superior 

 
José Ángel Córdova Villalobos, titular de la SEP, y Rafael López Castañares, secretario general de la 

Anuies, bromean con Emilio Zebadúa, presidente de la Fundación para la Cultura del Maestro, durante 
la Cumbre de la Comunicación que se llevó a cabo en el hotel Camino Real 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que parte 
de la resolución a la crisis educativa que enfrenta México tiene que ver con dinero. En tanto, el rector 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, resaltó la necesidad de 
una reforma educativa que termine con el analfabetismo y el rezago educativo (pues en el país el 
promedio escolar es de 8.5 años), y que sirva para incrementar la calidad y cobertura en todos los 
niveles y destinar mayores recursos al sector. Sólo así, dijo, México tendrá un crecimiento económico y 
social. 

Córdova Villalobos aseveró que para cumplir con la normativa recientemente aprobada de alcanzar la 
cobertura universal en educación media superior para 2022, cada año se requerirá un presupuesto 
adicional de 15 mil millones de pesos para ese nivel. Además, si en una década se quiere llegar a 60  
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por ciento de cobertura en educación superior, se necesitan 24 mil millones de pesos adicionales cada 
año. 

Al participar en la Cumbre de Comunicación 2012, el funcionario federal indicó que la inversión en una 
mejor educación puede ser altamente redituable. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos, dijo, estima que incluso una mejora relativamente modesta de 25 puntos en la puntuación 
media de la prueba PISA durante los próximos 20 años podría incrementar el PIB de México en 4.8 mil 
millones de dólares durante la vida de la generación nacida en 2010. Por ello reconoció la necesidad 
de continuar las reformas educativas. 

Afirmó que se debe impulsar la vinculación de los sectores productivo y educativo para que la 
educación tenga más congruencia y pertinencia con las necesidades del mercado. “Es imperativo que 
los estudiantes adquieran las competencias suficientes para insertarse en el mercado laboral, sin 
importar si su formación concluye en el bachillerato o en la universidad”. 

Considercó fundamental seguir estimulando el espíritu emprendedor de los alumnos, por medio de 
diversos mecanismos o acciones como las incubadoras universitarias, lo que les permitirá 
autoemplearse y generar más empleos. 

Señaló que la vinculación academia-sector productivo no ha alcanzado en México el grado de madurez 
deseado, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional de Vinculación sólo 14 de cada 100 empresas 
mexicanas reportaron algún tipo de cooperación directa con instituciones de educación superior e 
investigación. 

Por su parte, el rector de la UNAM dijo que todos los ciudadanos deben hacer un esfuerzo importante. 
“Este problema no es sólo de las autoridades educativas, del sindicato, de los poderes Ejecutivo o 
Legislativo: es un problema de todos los mexicanos”. 

Para Narro –quien tuvo que dar un breve discurso debido al retraso de más de una hora que hubo en 
el inicio de la mesa y por razones de agenda tuvo que retirarse de la cumbre ante de que finalizara–, la 
respuesta de cómo hacer competitivo al país está en otorgar a la educación una alta prioridad dentro 
del proyecto de nación. “Buena parte de la salida a los problemas que enfrenta México está en la 
educación.” 
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México deberá mejorar, confía la OCDE 
SUSANA GONZÁLEZ G. 

La seguridad y la gobernabilidad son dos temas que la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos (OCDE) considera que se deben mejorar en México para potencializar su crecimiento 
económico, advirtió Ives Leterme, secretario general adjunto del organismo. 

La OCDE, como organismo multinacional, indicó Leterme, tiene muchos ámbitos de acción y le importa 
la economía, pero también el tema de la seguridad, ya que considera que debe existir ésta y la 
aplicación de la ley para lograr el crecimiento, pero “en el caso de México, sigue teniendo este 
problema relacionado con el tráfico de drogas”. 

Agregó: “En general, México es considerado una de las economías con mayor potencial importante de 
crecimiento y creo que en los años recientes se han tomado acciones importantes para mejorar la 
situación. Sin embargo, hay muchas cosas que hacer y desde la OCDE queremos fomentar el 
liderazgo de ese país para que tenga una mejor situación en cuanto a gobernabilidad, políticas 
regionales y, además, en materia de seguridad”, comentó Leterme luego de presentar el estudio 
Promoviendo el crecimiento en todas las regiones. 

La estrategia, decisión de los mexicanos 

Interrogado sobre si el próximo gobierno que encabezará Enrique Peña Nieto debe continuar con la 
misma estrategia contra el crimen organizado que ha seguido la administración actual del presidente 
Felipe Calderón, el funcionario de la OCDE puntualizó que “es una pregunta que la tienen que 
responder el gobierno y la gente de México”. 
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Respaldo incondicional a la clase obrera, exigen senadores 
priístas a su líder nacional 

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 

Senadores priístas que al mismo tiempo son dirigentes de centrales obreras demandaron al dirigente 
nacional del PRI, Pedro Joaquín Coldwell, que “deje de lado las ambigüedades y respalde 
incondicionalmente a los trabajadores de México”, sumándose a la oposición a la reforma laboral 
propuesta por Felipe Calderón. 

Isaías González Cuevas, representante de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos 
( CROC), y Armando Neyra Chávez, dirigente de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) 
en el estado de México, confirmaron que sumarán fuerzas con la Unión Nacional de Trabajadores 
(UNT) y el PRD, a fin de impedir que se apruebe esa iniciativa preferente, que busca “acabar con 
conquistas históricas”. 

Neyra Chávez demandó a Joaquín Coldwell respetar los estatutos del PRI y su pacto con el sector 
obrero. Los verdaderos priístas sí respaldan la declaración de principios y los estatutos del partido, y 
deben defender los derechos de los trabajadores”, subrayó. Advirtió que no permitirán que se toquen 
derechos adquiridos, como la contratación colectiva y la autonomía sindical. González Cuevas sostuvo 
que la propuesta laboral de Calderón “está muerta y enterrada”, como ocurrió con un intento similar en 
la legislatura pasada. 

Advirtió que sus compañeros priístas en la Cámara de Diputados, con Carlos Aceves del Olmo a la 
cabeza, tienen muy claro que no aprobarán ningún cambio que vulnere los derechos adquiridos por la 
clase trabajadora, luego de décadas de lucha. Expuso que tienen acercamiento con la UNT y con 
legisladores del PRD, ya que hay coincidencia en frenar esa reforma, que sólo beneficia a los 
patrones. 

A los panistas no les sentó bien la posibilidad de que los priístas hagan frente común con el PRD y la 
UNT contra la iniciativa de Calderón. Roberto Gil Zuarth sostuvo que no se quedarán de brazos 
cruzados y van a pelear para que se apruebe, ya que “México demanda un mercado laboral más 
flexible”. Igualmente, Javier Lozano, ex secretario del Trabajo, dijo que no se van a amedrentar. 
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Advierte #YoSoy132 que no necesariamente acatará acuerdos de 
su convención nacional 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Aclara el movimiento que, previamente, se someterán al análisis y aprobación de sus asambleas 

Los acuerdos que se alcancen en la segunda Convención Nacional contra la Imposición (CNI) no 
necesariamente serán acatados por el movimiento #YoSoy132, pues se someterán al análisis y 
aprobación dentro de cada una de las asambleas locales que lo conforman y, posteriormente, en la 
nacional. 

Así lo informaron integrantes del colectivo estudiantil en conferencia, donde se delinearon las 
actividades que se discutirán en la convención, que se realizará en Oaxaca este fin de semana. 

Con ello, como adelantó hace dos días La Jornada, el movimiento marcó distancia a fin de prevenir 
que el resto de las organizaciones participantes en las actividades de Oaxaca (como el SME o la 
CNTE) respondan exclusivamente a sus propias agendas. 

Mauro Mendoza, de la comisión de comunicación de #YoSoy132, indicó que el movimiento se sumará 
a la CNI a partir de sus asambleas locales y comisiones centrales. Agregó que cada una de las 
organizaciones que participen en esa plenaria “resolverá sumarse o no a los acuerdos, rigiéndose por 
sus propios principios y mecanismos internos de toma de decisiones”. 

Al dar a conocer la posición del movimiento, Mendoza afirmó que el colectivo se sumará a la tarea de 
construir un referente en el que diversas expresiones de la política nacional se adhieren con un mismo 
fin: “impedir la imposición mediática y ahora fáctica de un candidato en la silla presidencial, lo que 
desde nuestro nacimiento hemos venido denunciando. Sin embargo, éste no es el único punto en 
nuestro programa de lucha”. 

Aseguró que el movimiento estudiantil no cejará en su plan de lucha ni lo subordinarán a otro que no 
emane de sus propias estructuras organizativas. “Empatamos la importancia de la existencia de otras 
luchas y demás organizaciones, pero continuaremos con el esfuerzo de fortalecer nuestra 
independencia política”. 

Los organizadores de la segunda CNI llamaron a todos los “afectados” por el sistema neoliberal y la 
guerra contra el narco a sumarse a las mesas de trabajo, que culminarán con un posicionamiento 
político. 
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Damián Camacho, del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT), leyó la convocatoria para la 
CNI y subrayó: “De concretarse la imposición (de Enrique Peña Nieto), se agudizará el autoritarismo, la 
corrupción, el terrorismo de Estado, la destrucción del medio ambiente, la descomposición del sistema 
educativo, todo esto enmarcado en el sistema neoliberal donde pobreza, desigualdad e injusticia es lo 
que impera”. 

Agregó que los principales objetivos de la CNI son organizar la lucha nacional para evitar la 
“imposición” del priísta, la defensa de la democracia y consolidar la coordinación de organizaciones 
para la “transformación profunda” de México. 

En la CNI participan organizaciones como el FPDT, el SME, la CNTE y la Asamblea Popular de los 
Pueblos de Oaxaca (APPO), entre otras. 

En su turno, Humberto Montes de Oca, secretario del exterior del SME, dijo que ese gremio planteará 
realizar varias movilizaciones contra la reforma laboral. “La CNI tiene la posibilidad de articular a un 
conjunto de fuerzas respetando la autonomía, pero tomando acuerdos que nos permitan avanzar en la 
lucha popular”. 

Por otro lado, en una mesa donde se analizaron las coincidencias entre el #YoSoy132 y el movimiento 
de 1968, que se realizó la tarde-noche del miércoles, Rodrigo Serrano, de la asamblea de la 
Universidad Iberoamericana, resaltó que se necesitan anteponer las acciones creativas a los métodos 
tradicionales de lucha. 
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Unidos, Movimiento por la Paz y #YoSoy132 exigen detener la 
“guerra inútil” antinarco 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Señalan que el saldo es de unos 80 mil muertos, 30 mil desaparecidos y 20 mil huérfanos 

 
El movimiento interuniversitario presentó un performance frente a la sede diplomática 

Frente a la “frontera simbólica” que representa la sede de la embajada de Estados Unidos en México, 
los movimientos por la Paz con Justicia y Dignidad (MPJD) y #YoSoy132 demandaron detener “la 
guerra inútil” contra el narcotráfico, que ha dejado, afirmaron, 80 mil muertos, 30 mil desaparecidos, 
250 mil desplazados de manera forzada, 20 mil huérfanos y 5 mil niños asesinados. 

“Todos, víctimas de decisiones tomadas a espaldas de la sociedad; todos, víctimas de un Estado que 
ha pasado de incompetente a cómplice. De un gobierno cuyo sello ha sido la exaltación de la violencia, 
de la impunidad y de la complicidad.” 

Frente a la embajada estadunidense, unos 80 miembros de ambas organizaciones cerraron aquí las 
actividades de los Díez días por la paz y la justicia, con la exigencia central de impulsar la paz en 
México. 
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El poeta Javier Sicilia, líder del MPJD, demandó que los gobiernos de México y Estados Unidos 
generen una agenda bilateral que tenga por objetivo central la paz. 

“Eso significa buscar la regulación de drogas, un control irrestricto a las armas de Estados Unidos, una 
política real donde haya detenidos y donde se aplique la extinción de dominio”. 

La creatividad de #Yo132 volvió a relucir. Primero con un performance en el cual una efigie de la 
muerte apareció vestida de blanco y mostrando dos armas mientras a sus espaldas volaban dólares y 
en el fondo se veía la bandera estadunidense, cuyas barras fueron sustituidas por sangre y las 
estrellas por rostros de calaveras. Posteriormente, sobre los muros de la sede diplomática se 
proyectaron las imágenes de decenas de afectados de la guerra “absurda. Éstas son también sus 
víctimas”. 

Sicilia aplaudió que #YoSoy132 rompiera el entrampado de la coyuntura electoral y lograra imponer 
una agenda amplia que incluye la democratización de los medios y la construcción de la paz. “No 
podemos permitir que la violencia se normalice; de hacerlo, habríamos perdido el alma, la libertad y el 
país”, dijo. 

El movimiento estudiantil subrayó que han pasado seis años desde que Felipe Calderón declaró la 
guerra contra lo que él y su gobierno llaman crimen organizado. 

“Ahora los poderes fácticos de México pretenden condenarnos a otros seis años de guerra con Enrique 
Peña Nieto, quien también se ha caracterizado por un discurso violento que, justificado en un estado 
de derecho inexistente, ha sido responsable de perseguir, violar y asesinar a quienes se le han 
opuesto.” 

Reconocieron el trabajo del MPJD, que evidenció el estado de guerra que se vive en México y que el 
gobierno federal no sólo no reconoce a las víctimas, sino las niega, las criminaliza y las reprime. 

“Esta noche, a las puertas de la embajada del país que más guerras ha arrastrado en su historia, del 
que más civiles ha convertido en víctimas, del que más armas atesora; aquí frente a ellos exigimos que 
dejen de promover esta guerra, de impulsarla con los acuerdos que violentan nuestra soberanía como 
(...) la Iniciativa Mérida; que dejen de ser cómplices al introducir armas a México como en el operativo 
Rápido y furioso; que cancelen los acuerdos de cooperación que les permiten, de manera impune, 
realizar operativos en nuestro territorio. Venimos a decirles que no somos una estrella más en su 
bandera, que no somos parte de su seguridad interna, que no aceptamos que nos exporten su 
violencia”. 
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Reúne la UNAM su amplia oferta cultural y científica en un 

programa 
CARLOS PAUL 

La amplia y diversa oferta cultural, artística y de divulgación científica de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), ha sido reunida en el programa denominado En contacto contigo, con la 
finalidad de acercar a los estudiantes de bachillerato, licenciatura y posgrado a la música, danza, 
teatro, cine, artes visuales y literatura, entre otras actividades. Se trata de una iniciativa dirigida 
únicamente a estudiantes de la máxima casa de estudios. 

Esta primera edición se desarrollará del 27 al 30 de septiembre en 10 sedes. Incluye más de 550 
espectáculos y 500 artistas participan en ella. Se busca aprovechar lo que ofrece cada dirección (de 
danza, teatro, música y literatura, entre otras), así como lo que los museos y centros culturales 
dependientes de la Coordinación de Difusión Cultural de la UNAM. 
 
“La idea es formar profesionales más creativos y sensibles; estudiantes más conscientes y mejor 
capacitados para generar propuestas creativas más ricas que si solo se dedicaran al estudio de su 
disciplina. El programa mostrará también la relación íntima del arte con las matemáticas, la física o las 
ciencias sociales. Se propone a los estudiantes de la UNAM una visión del conocimiento como 
experiencia integral, donde conviven las ciencias, las humanidades y las artes.” 
 
María Teresa Uriarte, titular de Difusión Cultural, dio a conocer el programa el pasado miércoles en la 
Sala Nezahualcóyotl, del Centro Cultural Universitario. 

La cultura trasciende la economía 

Mediante una encuesta aplicada a alumnos y sus padres, se les preguntó, ¿cuál es su contacto con el 
arte?, ¿qué tan frecuentemente asiste a un concierto, a una obra de teatro o a un museo o qué libros 
habían leído?; “los resultados muestran algo que todos conocemos: vivimos en una cultura en la que 
apenas se reconoce y rara vez se celebra el arte y a los artistas”, explicó Uriarte. 

“Si tomamos al azar a cualquier joven y le preguntamos por Ernesto de la Peña o Gustavo Dudamel, lo 
más probable es que su nivel de conocimiento sea inferior en esos casos, pero es diferente si la 
pregunta se hace, por ejemplo, por El Chicharito. Hoy día casi ningún niño o joven se entera de lo que 
ocurre en las artes y sobre todo en las ideas científicas. Casi todo se ha reducido al entretenimiento 
comercial, al futbol, a los chismes de los famosos o a la nota roja. El poco reconocimiento a artistas, 
pensadores y científicos ha empobrecido a nuestra cultura. 
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“No estoy en contra del entretenimiento –aclaró–, pero se debe recordar que el mercado pone precio a 
todo; y el papel de la cultura va más allá de la economía.” 
 
En contacto... busca lograr que el disfrute de las artes se convierta en parte de la cotidianidad de los 
estudiantes. “Por separado se tienen algunas estadísticas sobre la asistencia a algún espectáculo o 
museo, pero ahora se tendrá una clara y confiable sobre cuántos estudiantes de la UNAM asisten a su 
oferta cultural y científica”, detalló Uriarte. 
 
Para participar se debe ingresar a la página www.cultural.unam.mx y ahí ingresar a la liga En contacto 
contigo, registrar su nombre y número de cuenta, revisar la cartelera, elegir el acto y solicitar el pase, 
que podrá ser doble. Los pases serán canjeados por los boletos en las taquillas de los recintos. Toda 
la programación en la página electrónica cultura.unam.mx/ encontactocontigo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.cultura.unam.mx/
http://www.cultura.unam.mx/encontactocontigo
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Piden PRI y PAN usar la fuerza contra ocupantes de la Nicolaíta 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Manifestantes se apoderan de 4 autobuses 

La rectoría confirma la expulsión de 10 alumnos de la CUL; los boletinará a todas las universidades 
del país 

Protestan trabajadores sindicalizados 

 
Jóvenes rechazados de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo bloquearon ayer el 

paso a la institución para evitar que se realizara la sesión del Consejo Universitario, el cual discutiría la 
expulsión de alumnos que apoyan la solicitud de abrir más espacios 

Morelia, Mich., 20 de septiembre. Las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional y Acción 
Nacional en el Congreso local se manifestaron en favor de que la fuerza pública recupere las 
instalaciones de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), tomadas el 4 de 
septiembre por integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha (CUL) y alumnos 
rechazados que demandan ingreso. 
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El diputado prísta Víctor Silva Tejeda manifestó que las autoridades universitarias y el gobierno del 
estado deben actuar con apego a la ley, “y si la ley contempla el desalojo porque se están afectando 
los derechos de terceros, así debe ser”. 

Alfonso Martínez Alcázar, coordinador de la bancada panista, dijo que su partido está a favor de la 
libertad de expresión, “pero reprobamos lo que los grupos estudiantiles están haciendo y respaldamos 
al rector Salvador Jara Guerrero para que se aplique la ley, pues no se pueden cumplir caprichos”. 

El líder de la bancada perredista, Fidel Calderón Torreblanca, exhortó al Consejo Universitario a tomar 
una decisión “mesurada”, porque “no se debe perder de vista que la Constitución prevé que todos los 
mexicanos tenemos derecho a la educación pública, y que la realidad económica impide a muchos 
michoacanos el acceso a la educación”. 

El gobernador Fausto Vallejo Figueroa declaró el martes que si las autoridades universitarias solicitan 
el desalojo, “con todo mi dolor tendré que hacerlo”. 

El rector Salvador Jara dijo que aún se analiza solicitar el uso de la fuerza pública. 

Esta mañana, cuando el Consejo Universitario se disponía a discutir y votar este asunto, unos 150 
integrantes del Bloque Popular Estudiantil interrumpieron la reunión, que debió suspenderse. La sesión 
se celebraba en el Centro de Investigación para el Desarrollo de Michoacán y se reanudó por la tarde 
en el Colegio de Contadores, custodiado por la policía estatal. 

Los manifestantes respaldaron la demanda de que la universidad otorgue mil 200 lugares a 
estudiantes rechazados y ellos mismos exigieron 150 espacios. Más tarde este mismo grupo detuvo 
cuatro autobuses de la línea Parikuni para trasladarse a otros puntos de la entidad y con ellos 
bloquearon momentáneamente la vía Morelia-Pátzcuaro. 

El rector confirmó la expulsión definitiva de 10 integrantes de la CUL, que encabeza el movimiento de 
rechazados. El abogado general de la universidad, Alfredo Lauro Vera Anaya, explicó que serán 
boletinados a todas las universidades del país. 

Los sancionados son Isela Durán García, Susana Ríos Terán y Blanca Flor Santana Echeverría, de 
Enfermería y Salud Pública; Érika Camacho Corza y Jorge Alberto Cobos Martínez, de Historia; 
Salvador Gutiérrez Silvano, Alfredo Martínez Ruiz e Iván González Gallardo, de Derecho; Roque 
Martínez Hernández, de Arquitectura, y Tania Palacios Cruz, de Química-Farmacobiología. 

Explicó que otros 30 alumnos ya están identificados y se les aplicará el mismo procedimiento: exhorto, 
amonestación, confirmación del proceso de sanción y dos días de plazo para que acudieran a 
defenderse. 
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En tanto, el Sindicato Único de Empleados de la UMSNH tomó una veintena de instalaciones 
universitarias, entre ellas las facultades de Veterinaria y Química-Farmacobiología, para exigir que se 
reconozca a 600 empleados que contrató el dirigente Eduardo Tena. 
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Aceptan padres laicos clases en La Injertada 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Morelia, Mich. Los padres de familia del grupo laico de la comunidad Nueva Jerusalén informaron que 
aceptarán la propuesta del subsecretario de Gobernación, Obdulio Ávila, y del gobierno estatal de 
iniciar el ciclo escolar 2012-2013 el próximo lunes en el poblado vecino La Injertada, si las autoridades 
se comprometen a castigar a los responsables materiales e intelectuales de la demolición de la 
escuela de su localidad, el 6 de julio pasado. Hermenegildo Zeferino Ramírez, representante de los 
disidentes al grupo religioso que domina Nueva Jerusalén, informó que sus compañeros se reunieron 
ayer por la mañana y resolvieron iniciar el ciclo escolar sin más condición que el castigo a los 
destructores de su escuela, y vieron con beneplácito que los gobiernos federal y de Michoacán se 
comprometieran a garantizar el libre tránsito y la seguridad de los niños que tomarán clases 
provisionalmente en La Injertada, a unos 500 metros de la localidad también llamada La Ermita. Añadió 
que a más tardar el 30 de noviembre se deberá acordar dónde construir un edificio que aloje aulas de 
prescolar, primaria y telesecundaria de Nueva Jerusalén, y exigió que se respete el derecho del grupo 
disidente a permanecer en sus viviendas, ya que los seguidores del dirigente religioso que se hace 
llamar Martín de Tours amenazaron con expulsarlos de la comunidad. 
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Contratará la UAG seguridad privada 
SERGIO OCAMPO 
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro. Directores de las unidades académicas de Ingeniería, Ciencias Químicas, Ciencias 
Económicas, Derecho y Ciencias Sociales, Filosofía y Letras, al igual que de maestría en matemáticas, 
de la Universidad Autónoma de Guerrero, ubicadas en la ciudad universitaria, acordaron contratar a la 
empresa de seguridad privada Pacífico Sur para controlar el acceso a esas instalaciones, entre otras 
medidas para proteger a los más de 8 mil estudiantes, trabajadores administrativos y de intendencia, 
así como a personal académico, algunos de los cuales han sido víctimas de asesinatos, secuestros, 
levantones y robos, dijo Humberto Arrieta, director de Ciencias Económicas. 
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Encabeza Esther Orozco marcha para tratar de romper el paro en la 
UACM 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

 

 
Durante parte de la marcha, la rectora de la UACM, Esther Orozco, encabezó al contingente Foto La 

Jornada 

 
Estudiantes en favor y en contra de la toma de instalaciones leyeron comunicados sobre sus 

posiciones Foto La Jornada 
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Encabezados por la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther 
Orozco Orozco, estudiantes que portaban carteles en favor de la apertura de planteles marcharon de 
las oficinas administrativas de esa casa de estudios, ubicadas en el cruce de las avenidas Eugenia y 
División del Norte, hacia el plantel Del Valle, localizado en las calles de San Lorenzo y Adolfo Prieto, 
tomado desde hace tres semanas por alumnos en protesta por lo que consideran una violación a la 
voluntad de la comunidad universitaria expresada en las urnas para la elección del tercer Consejo 
Universitario, máximo órgano de gobierno de la institución. 

La rectora acompañó al contingente en su paso hacia al plantel Del Valle, por Eje 5 hasta la avenida 
Coyoacán, pero, a la altura de la calle Miguel Laurent, Orozco se retiró del contingente y dejó que 
continuara su recorrido hasta la calle de San Lorenzo, donde los marchistas y los estudiantes en paro 
tuvieron un enfrentamiento verbal y un acalorado intercambio de consignas que, aunque por momentos 
subió de tono, no llegó a las agresiones físicas. 

Hacia las 5:30 de la tarde trabajadores técnicos manuales de la casa de estudios hicieron correr el 
rumor de que un grupo de estudiantes se dirigiría al plantel Del Valle para recuperarlo. Poco después 
el contingente partió de las oficinas de Eugenia encabezado por la rectora, lo que alertó a los 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública que acompañaron a los marchistas y de la misma 
forma hicieron presencia en el plantel Del Valle. 

“¡Estudiantes conscientes no cierran planteles!” “¡Profesores, desquiten sus salarios!” “¡No al cierre de 
planteles!”, arengaba el contingente de marchistas, y sus gritos se perdían frente a los de sus 
opositores que, sin descuidar la entrada del plantel, protegida con alambres, les gritaban: 
“¡Arrastrados!, ¡fuera Orozco!” Y “¡Alerta, alerta que camina la lucha estudiantil por América Latina!” 
“¡No al fraude!” 

Entre cuestionamientos por no marchar “como un estudiante genuino, independiente de las 
autoridades, por qué lo haces a lado de las autoridades”, Miguel Ángel del Moral, de la carrera de 
ciencias genómicas, leyó un documento que entregó a sus opositores, en el que manifestó su 
preocupación por los acontecimientos que se han suscitado en esa casa de estudios, “donde un grupo 
autodenominado, en primer lugar, asamblea universitaria, posteriormente asamblea estudiantil y ahora 
consejo estudiantil de lucha, ha impuesto sus intereses de grupo por encima de los fines de nuestra 
amada universidad. Hemos observado cómo este grupo, que dice ser la voz la comunidad, ha roto 
cada uno de nuestros acuerdos emanados de la mayoría de la comunidad universitaria, siendo el 
principal el no cierre de los planteles Del Valle, Centro Histórico, San Lorenzo y Cuautepec sin 
argumentos suficientes para hacerlo”. Poco después, en entrevista señaló que esa marcha es el primer 
acto antes de recurrir al jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, para que intervenga en una solución al 
conflicto. 
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A su vez, Roberto López, estudiante de filosofía, quien recibió el documento en nombre de los paristas, 
reconoció el derecho de sus compañeros a manifestarse. “Sin embargo, creemos que es necesario 
que este conflicto se resuelva por la voluntad de las partes; reconocemos este documento como una 
expresión, pero nos parece que también lleven esta solicitud a la rectoría y a los otros consejeros. Es 
claro que en el aparente diálogo que se ha dado no ha habido la voluntad de avanzar; podremos tener 
interpretaciones de carácter subjetivo; sin embargo, es real que en las mesas anteriores, donde no 
estuvo invitado el consejo estudiantil de lucha, se acordaron puntos de discusión que no se han 
respetado. Nos parece que ustedes también deberían estar exigiendo en ese sentido que los 
funcionarios agilicen y manifiesten voluntad para solucionar el conflicto”. 
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Alumnos de alta marginación de Veracruz logran excelencia 

LAURA POY SOLANO 

El CECYTEV es uno de los subsistemas de bachillerato tecnológico con el mayor número de 
estudiantes con buenos resultados y redujo casi 30% la población escolar de desempeño insuficiente 

Más de 6 mil estudiantes de bachillerato de municipios de alta y muy alta marginación del estado de 
Veracruz, lograron ubicarse entre los que tuvieron mejor desempeño nacional en matemáticas, con la 
aplicación de un novedoso sistema que les permite “hacer de esta disciplina algo divertido y parte de 
su vida cotidiana”, afirmó Enrique Calderón Alzati, director de Tecnología Educativa Galileo. 

Con resultados que lo colocan entre los subsistemas de bachillerato tecnológico con el mayor número 
de alumnos con excelentes y buenos resultados, el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del 
Estado de Veracruz (CECYTEV) logró, con la aplicación del Programa Galileo, reducir cerca de 30 por 
ciento la población escolar en niveles de desempeño insuficiente y elemental, de acuerdo con los 
resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Escolares (Enlace). 

Calderón Alzati, experto en cómputo y uno de los impulsores del proyecto, destacó que en tan sólo 
cinco años, Veracruz paso de 81.7 por ciento de los estudiantes de este modelo educativo 
“reprobados” en matemáticas –al situarse tar en niveles insuficiente y elemental–, de acuerdo con 
Enlace 2009 a tener a 52.4 por ciento en esta condición en 2012, mientras creció “considerablemente 
el número de quienes lograron muy buenos resultados”. 

Esto se tradujo, agregó, en que la entidad pasó de la posición 28 a escala nacional por sus bajos 
resultados en el aprendizaje de matemática en Enlace 2009, a ocupar el undécimo lugar en la 
actualidad, mientras los alumnos veracruzanos del subsistema de educación tecnológica, que agrupa 
al CECYTEV, se ubican como segundo mejores a nivel nacional en 2012. 

La iniciativa, aplicada en municipios con alta y muy alta marginación en Veracruz, donde 67 por ciento 
de los 6 mil 400 alumnos que asisten a este subsistema provienen de primarias multigrado y 
telesecundarias, y con un escaso acceso a bienes culturales, consiste en un programa de software que 
permite acercar a jóvenes y profesores con una aplicación directa de las matemáticas a su vida 
cotidiana, mediante los llamados Laboratorios Galileo. 
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Enrique Calderón Alzati, director de Tecnología Educativa Galileo e impulsor del proyecto, durante la 

entrevista con La Jornada 

El Programa Galileo también ofrece capacitación a los docentes con un sistema de clases en línea e 
interactivo y se alienta la práctica diaria con la resolución de problemas matemáticos organizados en 
más de mil 700 equipos que participan en un concurso estatal. 

Matefobia, a la baja 

Al presentar los resultados de una evaluación del Programa Galileo, realizada por consultoría Valora, 
Carlos Mancera destacó que de los mil 200 alumnos encuestados que asisten a los 17 planteles del 
CECYTEV en la entidad, de 2009 a la fecha el porcentaje de alumnos en nivel excelente paso de 3.4 a 
23.4 por ciento, mientras el buen desempeño se incrementó de 14.7 a 24.1 por ciento. 

Agregó que uno de los principales factores para alcanzar mejores resultados en el desempeño 
matemático fue enfrentar la matefobia, la cual, explicó, fue definida por diversos maestros como “el 
miedo a las matemáticas y todo lo que tiene que ver con la materia”. 

En la evaluación, dijo, detectamos que los alumnos tenían desventajas socioeconómicas, pues “muy 
pocos pueden acceder a computadoras o Internet de forma directa, y más de 50 por ciento de los 
padres sólo tienen primaria concluida o no acudió a la escuela. También hay una arraigada creencia de 
que las matemáticas son muy difíciles”. 

Los alumnos, afirmó, creen que la disciplina se les dificulta, porque es un conocimiento abstracto que 
no se relaciona con situaciones reales y de su interés, y porque consideran que aprendieron muy poco 
de matemáticas en secundaria”, percepción a la que se suman los maestros. 
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Fernando Arteaga, director general del CECYTEV, agregó que para fortalecer los resultados del 
programa se brinda apoya a los estudiantes y “meses antes de la aplicación de Enlace se les ofrece 
desayuno y comida en su plantel, como una acción para fortalecer su aprendizaje”. 
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Resultados de la evaluación 
LAURA POY SOLANO 

De acuerdo con los resultados de la evaluación al desempeño matemático de los alumnos del Colegio 
de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Veracruz (CECYTEC), al menos 23.4 por ciento 
de sus estudiantes de tercero de bachillerato obtienen resultados excelentes, mientras la media 
nacional es de apenas 8 por ciento, y en el estado de 8.4. 

Si se considera la población escolar con un nivel bueno, en el país es de 16.7 y 15.8 puntos 
porcentuales en Veracruz, pero para los alumnos de este subsistema estatal es de 24.1 por ciento, por 
lo que casi cinco de cada 10 alcanzó un mayor aprendizaje en esta disciplina. 

Entre quienes, de acuerdo con la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Escolares 
2012, tienen un conocimiento elemental, 34.2 por ciento de los estudiantes del CECYTEC se ubican en 
este nivel, con una media nacional de 40.2 por ciento, y de 39 por ciento en el estado. 

Sin embargo, el avance más relevante está entre quienes se encontraban en niveles de aprendizaje 
insuficientes, pues mientras 35.1 por ciento de los estudiantes de bachillerato se encuentran en esta 
condición, y 36.9 en el estado, en el subsistema es de apenas 18.2 por ciento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/09/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 

 

De El Basural, la mejor alumna de matemáticas 
JULIA LE DUC 
Corresponsal 

Matamoros, Tamps., 21 de septiembre. Paloma Noyola Martínez, una huérfana de 11 años que vive en 
un barrio de pepenadores de Matamoros, es la mejor estudiante de matemáticas del país, como 
demuestran los 921 puntos que obtuvo en la prueba Enlace. 

Paloma, alumna de la primaria José Urbina López –que por su ubicación en las cercanías del viejo 
tiradero municipal es conocida como El Basural–, de origen humilde y zapatos gastados, es el orgullo 
de su familia y de toda una comunidad de pepenadores azotada por la miseria. 

Guadalupe Martínez, madre de la alumna de sexto grado, quien asiste a una escuela que en lugar de 
baños tiene letrinas, pidió apoyo a la Secretaría de Educación de Tamaulipas para que Paloma 
continúe con sus estudios en una secundaria de la localidad el año próximo. 

“Mi esposo murió hace seis meses; trabajaba en un rancho y nos dejó solas. Ahora una hija mayor es 
la que me ayuda con los gastos de la escuela, pero si la niña no obtiene una beca veo muy difícil que 
siga estudiando y cumplir su sueño de ser maestra de matemáticas”, añadió. 

Niños pobres, los más sobresalientes en Matamoros 

Los niños académicamente más sobresalientes de Matamoros estudian en las zonas más pobres de la 
localidad. En la colonia Campestre del Río, en el extremo oriente de Matamoros, hijos de obreras 
inscritos en la primaria Guadalupe Cavazos de González obtuvieron la mejor puntuación del 
estado.Por los rumbos del basurero, Paloma camina a la escuela asediada por las gaviotas que se 
alimentan de los desperdicios. 

José Guadalupe Hernández, director de la primaria donde Paloma cursa sus estudios, afirmó que la 
noticia siembra esperanza en un barrio donde la miseria y el hacinamiento son las constantes. 

“Nos hace reflexionar que algo bueno se está haciendo para desarrollar el potencial de los niños en 
esta escuela que todos conocen como El Basural”, señaló. 

A falta de reconocimiento de la Secretaría de Educación de Tamaulipas, el director de primaria 
prometió a Paloma regalarle una computadora portátil para que se siga preparando. “Aunque va a ser 
difícil que se conecte a Internet, cuando en la colonia ni luz hay”, puntualizó. 
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Escala el conflicto en la UACM 

Adonde quiere llegar Marcelo Ebrard con el escalamiento del conflicto en la Universidad Autónoma de 

la Ciudad de México (UACM). Hoy con la apertura de sedes alternas se incita a romper la huelga y 

enfrentar a los estudiantes. 

Es evidente que Elba Esther Orozco sin el apoyo de los delegados de Benito Juárez y de Gustavo A. 
Madero, así como el de Marcelo Ebrard, ya estaría fuera, ya que el repudio es generalizado. Se busca 
desmantelar el proyecto de una universidad que no busca formar mano de obra barata, busca crear al 
nuevo ser humano, crítico, científico y popular. 

No debemos ser cómplices y seguir permitiendo que Ebrard imponga su voluntad al gobierno entrante. 

José Rodríguez 
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Xenofobia en la UACM 

La campaña de odio a los extranjeros desencadenada por los voceros de la rectora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco, es un signo desolador. Ese odio tiene un 
nombre vergonzoso: xenofobia. 

Como pocas naciones del mundo, México le salió al paso de la mejor manera imaginable a la 
destructiva pulsión xenofóbica: el régimen del general Lázaro Cárdenas abrió las puertas de nuestro 
país a los perseguidos europeos de la entreguerra, de la Guerra Civil Española y de los oprobios del 
nazismo y el fascismo. En el último tercio del siglo XX, México recibió a perseguidos de diferentes 
países latinoamericanos. 

A esa tradición generosa, hospitalaria y humanitaria le debe mucho lo que en términos generales 
podemos llamar la izquierda mexicana. La xenofobia en la UACM es un insulto a esa tradición. 

Es absolutamente necesario que la rectora Orozco se deslinde de esas expresiones y niegue 
explícitamente su coincidencia con esas “ideas”, discriminatorias y deshonrosas para nuestro país y 
para la UACM. De no hacerlo permite que su nombre se vincule a claras expresiones fascistas. 

Quienes han intentado desprestigiar a los compañeros uacemitas nacidos en otros países; quienes 
han echado a andar esta irresponsable campaña xenofóbica ejercen una violencia inadmisible, 
amenazante, destructiva, inmoral y negadora de cualquier espíritu de mínima convivencia universitaria. 

David Huerta 
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Clase Política 

Iniciativa preferente, en duda 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

Luego de reconocer el gran esfuerzo solidario y generoso de las instituciones que participan en el 
programa Bécalos, que en siete años ha apoyado a más de 160 mil estudiantes, el secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, destacó que este año el gobierno del presidente 
Calderón entregará casi 8 millones de becas a niños y jóvenes, desde primaria hasta educación 
superior. 
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Democracia, partidos y #YoSoy132 
ABRAHAM NUNCIO 

 
Se ha vuelto casi una maldición el juicio de Maurice Duverger sobre los partidos políticos: tienden a ser 
oligárquicos. Si se requiriere de muestras, en México somos superavitarios: los partidos están 
dominados, sin excepción, por unos cuantos militantes, sus cúpulas. 

Los partidos son la primera instancia de la representación política, pues de su seno salen los 
candidatos que ocuparán los cargos de elección popular. Todos se dicen democráticos, pero sus 
exigencias a los poderes públicos no las cumplen ellos mismos en sus prácticas internas: democracia, 
legalidad, transparencia, rendición de cuentas, defensa de los derechos humanos. 

A lo largo de las diferentes reformas electorales se fueron convirtiendo, una vez asegurado un 
presupuesto establecido por ley –menor o mayor, según la votación captada–, en empresas de 
colocación laboral. Las elecciones devinieron negocios, sobre todo para sus principales dirigentes y 
candidatos, haciendo de los más exitosos en su propio enriquecimiento jefes inaccesibles y cada vez 
más despegados de sus bases. 

Por ello los grandes problemas nacionales discurren al margen de los partidos políticos, cuya agenda 
es coyuntural y con frecuencia ligada a grupos de interés. Los movimientos sociales, señaladamente el 
#YoSoy132, lo han puesto en evidencia. 

Invitado a intervenir en la apertura de la Asamblea General Interuniversitaria del #YoSoy132 en la 
ciudad de Saltillo, fui gratamente sorprendido por la capacidad organizativa, madurez política y lucidez 
de los estudiantes. Ante un acto de provocación en el formato ameba supieron, sin coartar el derecho a 
expresarse con absoluta libertad de quienes los criticaban, poner a los provocadores en su lugar. No 
procedían de una asamblea y no traían otra representación que la de una nubosa ciudadanía, pero 
intentaban que su tema cubriera la asamblea. Los universitarios traían la representación de sus 
compañeros: habían sido elegidos en asambleas semejantes en sus universidades y respondían a un 
mandato democrático. 

La cultura de la asamblea, a la que hicieron referencia explícita y reiterada, permite un aprendizaje 
integral, la adquisición de conocimientos contrastados con el propio saber, la posibilidad de 
comunicarlos libremente y con claridad y convertir en convicciones pasadas por el tamiz del 
sentimiento aquellos en los cuales los asambleístas encuentran mayor identificación valoral. Esta 
cultura da lugar, en sus ejercicios de aprender, analizar, criticar, autocriticarse, proponer y reproponer 
a partir del reconocimiento de la razón en la cabeza y la voz del otro, el desarrollo de la sensibilidad en 
su flanco solidario, que es el de la praxis, fuente de la verdadera política. 
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En esa cultura no se forman los militantes de los actuales partidos. Si en ellos llega a haber discusión, 
las decisiones están tomadas de antemano y desde arriba y el criterio formado colectivamente en la 
asamblea es sustituido por órdenes, instrucciones, la línea: lo ajeno que se viste de lo propio mediante 
actos rituales y demagógicos. Así, el estudio y la adquisición de nuevos saberes resultan prescindibles. 

Con ver los resolutivos de la Asamblea General Interuniversitaria del #Yo Soy132, uno advierte que los 
estudiantes no sólo se hallan en un rápido proceso de conocimiento de los grandes problemas 
nacionales, sino que su movimiento es el único que asume como propios los que sufren con mayor 
rigor diferentes sectores, comunidades y regiones. La conciencia y la acción resultantes son las que 
requiere con urgencia un país al que se le despoja de todo, incluso el saber. 

No es gratuito que por ese enorme deseo de aprender y de compartir aquello que se aprende en un 
proceso democrático, los estudiantes hayan empezado a ser reprimidos en varios estados y por 
policías convertidos en porros al servicio de jefes de los que sólo reciben órdenes que ejecutan 
brutalmente. 

Convertido en el gran cacique de Coahuila, el gobernador ordenó que les negaran a los estudiantes de 
la Interuniversitaria todo espacio posible para desarrollar su asamblea. Fue el obispo Raúl Vera quien 
ofreció posada en la diócesis a la reunión y al final de la jornada una homilía que los estudiantes y 
maestros escucharon conmovidos. En Nuevo León, tres estudiantes de la universidad pública, 
integrantes del #YoSoy132, fueron aprehendidos, esposados, desnudados, vejados, golpeados y 
atracados por policías de San Nicolás de los Garza: según esto, a llamado de algún funcionario de la 
UANL. A Denisse Márquez, junco radiante, le fracturaron un hombro. La directora de la Facultad de 
Filosofía y Letras, con gran valor civil, debió intervenir para que liberaran a los estudiantes presos. 

El rectorado de la Universidad Autónoma de Nuevo León tendría que hacer valer el principio de 
universidad socialmente responsable, principio con el que se ha empeñado en definir a esta 
universidad su rector, Jesús Áncer Rodríguez, y lo que entraña su programa más difundido: Cambiar 
México con Participación Ciudadana, para que el impulso de renovación que encarna en la asamblea 
estudiantil fructifique por las vías pacíficas y legales a través de las cuales ha discurrido su movimiento 
hasta ahora. 

Las universidades deben responder, antes que ninguna otra institución, al “creciente dominio del 
pensamiento crítico y alternativo y de la cultura del diálogo y el debate que en nuestros pueblos 
alcanza niveles cada vez más altos de comprensión y acción”, como ha dicho Pablo González 
Casanova. 
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El fracaso del PAN en política social 
JAIME MARTÍNEZ VELOZ 

 
La disociación de la política económica y la social ha producido un círculo vicioso, donde la primera es 
productora de pobres y la segunda no se da abasto para atenderlos. 

En materia de política social, ningún esfuerzo tiene futuro si no se encamina a modificar las tendencias 
actuales que asignan gran cantidad de la riqueza a un pequeño porcentaje de la población, mientras la 
gran mayoría de mexicanos enfrenta pobreza, desempleo, malos ingresos, viviendas inadecuadas, 
insuficiente equipamiento urbano, bajos niveles de educación y crecientes deficiencias en materia de 
salud y alimentación. 

Ante esta cruda realidad estamos obligados a evaluar los caminos seguidos en los últimos años, y 
encontrarlos en un nuevo pacto entre el Estado y la sociedad, basado en la democracia y la 
participación social. 

Durante los 12 años de los gobiernos panistas, la incompetencia, la corrupción y el desmantelamiento 
de organización comunitaria fueron los signos distintivos de la política social. Los entuertos con 
respecto a las cifras desiguales de los números de familias atendidas con el Programa Piso Firme se 
expresó durante la pasada campaña electoral: mientras la candidata Vázquez Mota presumía que al 
frente de la Sedeso había atendido a 3 millones de familias, el PAN informaba que en 12 años sus 
gobiernos habían instalado 2 millones 400 mil pisos firmes. ¿Así, o más incompetentes? 

Durante estos 12 años no existió una estrategia global ni plan maestro, sino una acumulación de 
programas que se fueron sumando en la marcha, sin rumbo ni destino. 

Los programas emblemáticos del actual sexenio fueron el Oportunidades, con el objetivo de llevarlo a 
6.5 millones de familias, lograr la cobertura universal de salud mediante el Seguro Popular, crear 6 mil 
estancias infantiles, llevar el Programa 70 y más a todo el territorio nacional y abatir el déficit de pisos 
de tierra mediante el Programa Piso Firme. 

Otros programas que resultaron un rotundo fracaso fueron la llamada Estrategia 100 x 100, cuyo 
objetivo era sacar a los 100 municipios de menor IDH de las condiciones de marginación en que se 
encuentran; el programa de impulso a la modernización de los artesanos indígenas (Fonart), en el cual 
no se dio continuidad a las iniciativas de capacitación y comercialización; el Programa Pro Árbol, 
donde no se lograron las metas de reforestación, creación de viveros, ni de beneficiarios de bonos de 
carbono; el Programa de Empleo Temporal (PET), el cual no cumplió las funciones de brindar una 
oportunidad productiva en las épocas de bajo empleo rural; el Paazap, programa de atención  
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alimentaria a los habitantes de zonas marginadas, a las que ni Oportunidades llegaba, que fue un 
rotundo fracaso en Sedeso y en Diconsa se mantiene como de bajo perfil. 

La característica de la política social del PAN fue siempre poner por delante las transferencias 
monetarias; mantener en un bajo nivel de participación a los gobiernos locales; minimizar la 
participación social en el diseño de las estrategias, la operación de los servicios y la supervisión de 
éstos; obsesión por ampliar los padrones de los programas a como diera lugar. 

La operación de los programas sociales quedó en manos de gente inexperta, sin experiencia en el 
diseño y operación de programas sociales, sin la capacidad de organizar las tareas de manera que los 
recursos llegaran en tiempo y forma a los beneficiarios. La eficiencia en la operación a escala estatal 
también se vio afectada porque los delegados, subdelegados y coordinadores operativos fueron 
designados a los cargos por recomendaciones políticas, no por ser cuadros con experiencia y nivel 
profesional adecuados para llevar a cabo las tareas encomendadas. 

La falta de participación ciudadana, la corrupción y la connivencia de organizaciones sociales 
clientelares deformó las instituciones encargadas de atender las necesidades sociales, al grado de 
volverlas ineficientes y burocráticas. 

Una política social profunda, que se oriente no sólo al combate a la pobreza sino a mejorar las 
condiciones de vida de los mexicanos, sólo será posible a condición de que se cumplan diversos 
requisitos: 

Que existan la voluntad política y el apoyo del más alto nivel para realizar los cambios institucionales 
que sean necesarios. 

Que sea integral. 

Que se desarrolle mediante procesos de inclusión, amplia participación y consenso de la ciudadanía, y 
motive la cohesión social. 

Que involucre la participación, el compromiso y la coordinación de los tres órdenes de gobierno. 

Que tenga claridad en sus fines y se aplique y concrete mediante planes y programas factibles de 
evaluación, homologados en su visión y sentido. 

Que contenga estrategias para enfrentar todas las dimensiones de la pobreza: económica, social, 
política, ambiental; combatir la inequidad y la exclusión. 

Que sea permanente y trascienda el ámbito de la administración en turno. 
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Que incorpore reformas a la legislación, reglamentación y normatividad, que permitan consolidarla. 

La integralidad de la política social parte del hecho tangible de que el combate a la pobreza es sólo un 
aspecto de la acción del Estado, la cual debe incidir en la modificación de la actual distribución del 
ingreso y, en consecuencia, en el empleo, el salario y el desarrollo regional. Por esta razón, la política 
social debe construirse y ejecutarse a partir de consensos, es decir, fuera de toda duda, de todo 
cuestionamiento que retarde o modifique su acción. 
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El presidente Calderón los recibirá el 27 de septiembre 

Darán estímulos económicos a medallistas paralímpicos 

Los que ganaron más de una recibirán incentivos especiales 

DE LA REDACCIÓN 

El presidente Felipe Calderón entregará el próximo día 27 los estímulos económicos a los deportistas 
con capacidades diferentes que ganaron 21 medallas en los Juegos Paralímpicos de Londres 2012. 

Alejandro Cárdenas, subdirector de Calidad para el Deporte de la Comisión Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conade), confirmó que ya fue aprobado un presupuesto de 7 millones de pesos para 
cumplir con el compromiso. 

“Fueron considerados los 7 millones que se repartirán a todos los atletas que conquistaron preseas. 
Nosotros nos encagaremos de pagar el Impuesto Sobre la Renta para que los montos sean completos 
y ellos no tengan que erogarlo. Legalmente son 5 millones de pesos en premios, pero se otorga más 
por el ISR”, comentó Cárdenas Robles al concluir la sesión extraordinaria del comité técnico del Fondo 
para el Deporte de Alto Rendimiento. 

El dirigente señaló que los multimedallistas paralímpicos tendrán incentivos especiales. “Tenemos por 
ejemplo el caso del nadador Gustavo (Sánchez). Él ganó dos oros, una plata y un bronce y se le dará 
el monto total del oro, más la mitad de la segunda dorada. 

“Mauro Máximo, Salvador Hernández y Paty Valle, quienes obtuvieron dos medallas, será igual. Se 
paga la más alta presea, al ciento por ciento, y de la segunda se le da la mitad”, explicó. 

Por otro lado, desde Nuevo Laredo, el atleta paralímpico en 100 y 200 metros, Pedro Márquez 
Villanueva, recibió un reconocimiento del presidente municipal, Benjamín Galván Gómez, quien 
expresó que es un orgullo para la entidad y ejemplo para sus ciudadanos. 

El competidor de 23 años, acompañado por su padre Pedro Márquez y su madre Martha Villanueva, se 
reunió con el alcalde, a quien le compartió la experiencia de estar en la pista del monumental estadio 
de Londres ante un público superior a las 70 mil personas. 

El atleta entregó al alcalde Benjamín Galván un pequeño recuerdo de su viaje a Londres y éste a su 
vez le otorgó, en nombre de Nuevo Laredo, un reconocimiento a su esfuerzo por representar al país. 
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El joven competidor, agregó el presidente municipal, ha sabido sobreponerse, cumplir sus metas y 
alcanzar sus sueños, como representar no sólo a Nuevo Laredo y Tamaulipas, sino a México en esta 
importante justa de nivel mundial. 

El paralímpico Pedro Márquez Villanueva participó en la carrera de los 100 metros, donde quedó en el 
lugar 11, mientras en la prueba de 200 metros alcanzó el décimo sitio en la justa británica. 

(Con información de Carlos Figueroa, corresponsal) 
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La créme de la créme 
Eva Makívar 

 
 

Sí, como no 
 
México debe incrementar el presupuesto que destina a Ciencia y Tecnología en al menos 25 millones 
de pesos anuales en el próximo sexenio, para alcanzar la meta de invertir 1 por ciento del PIB, alertó 
Enrique Villa Rivera, Director General del Conacyt… 
 
Ja, ja, ja, ríen hasta las lágrimas. Hasta cree que va a ser así… 
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